

## BURKE PARA NUESTRO TIEMPO

*Burke is so great because, almost alone in England, he brings thought to bear upon politics, he saturates politics with thought*

Matthew Arnold

*Johnson. — Never believe extraordinary characters which you hear of people. Depend upon it, Sir, they are exaggerated. You do not see one man shoot a great deal bigger than another.*

*I mentioned Burke.*

*Johnson. — Yes; Burke is an extraordinary man. His stream of mind is perpetual.*

James Boswell, *Life of Johnson*

**L**UCAS ALAMÁN Y JOSÉ MARÍA LUIS MORA, LOS DOS PENSADORES e historiadores más inteligentes de la primera mitad de nuestro siglo XIX, admiraron la obra de Edmund Burke (1729-1797).

Aunque las *Reflexiones sobre la Revolución Francesa* fueron publicadas en México desde 1826 por la Oficina de Matías Rivera, Mora siguió su huella a través de los liberales clásicos franceses, como Benjamin Constant, entre otros, que sin apartarse un ápice de su fe en la libertad política terminaron por criticar el desarrollo y desenlace de la Revolución Francesa. La presencia de Burke en Alamán fue más directa: lo aplicó, *mutatis mutandis*, al caso mexicano. En su *Examen imparcial de la administración de Bustamante* (1830) lo cita en el epígrafe y en el cuerpo del texto llamándolo "uno de los primeros publicistas de nuestra época".

La preponderancia francesa en la cultura mexicana desplazó a Burke junto con otros pensadores aún más influyentes como Bentham y Adam Smith. Lo mismo ocurriría, en la segunda mitad del siglo, con Spencer y Mill. A partir de la Revolución Mexicana, el pensamiento político inglés, en particular el de los clásicos del liberalismo constitucional, se fue alejando de nosotros hasta volverse extraño o inasequible.

Acaso por su origen católico, el irlandés Burke fue un personaje excéntrico en la segunda mitad del siglo XVIII inglés: hacia 1770 propuso una reforma radical de la estructura política patrimonial de su tiempo; criticó la corrupción económica en el parlamento y la concentración de poder en el *Parl* de su época: el partido Whig; denunció las trampas en los distritos electorales (los llamados "burgos podridos"); en 1776 justificó, contra viento y marea, la independencia de las colonias americanas; entabló un juicio célebre contra la dirección abusiva, corrupta y monopólica de la principal empresa colonial

inglesa, la East India Company; inventó la fórmula "cuarto poder" para referirse a la prensa y, en fin, escribió cientos de textos, tratados y discursos que apenas ahora se están recogiendo con el debido esmero editorial en la propia Inglaterra.

Debido seguramente a su crítica temprana a la Revolución Francesa (1791), Burke ha pasado a la historia del pensamiento político occidental como un conservador. Lo que lo caracteriza, en realidad, es una noción clásica de la libertad individual. Desde ella critica a la Revolución Francesa. Burke no es un conservador como De Maistre sino un hombre que cree profundamente en el cambio, pero un cambio que en la práctica beneficie a los hombres concretos que lo viven. No es casual que Gladstone y no Disraeli fuera su seguidor en la Inglaterra victoriana: Burke introducía el concepto moral de *limitar* el poder en una era donde lo normal era la *expansión* irrestricta del poder.

He dicho que Burke no tuvo lectores en México luego de su breve auge hacia 1830. Debo introducir dos excepciones que confirman la regla, pero grandes excepciones al fin: Daniel Cosío Villegas, que discurrió en 1942 la traducción —la haría con excelencia Vicente Herrero— de algunos textos políticos de Burke en el Fondo de Cultura Económica (hay una reimpresión, de 1984), y Jesús Reyes Heróles, que lo leyó con una actitud similar a la de Alamán: buscando fórmulas para emular al gran reformador. Burke es uno de los representantes más notables de la tradición política que en casi cualquier caso confía en la reforma y abjura de la revolución. Su pensamiento crítico preparó a Inglaterra para las grandes reformas electorales de 1832 y 1867 que no sólo previnieron la violencia revolucionaria sino que construyeron uno de los edificios políticos más admirables de la historia. Se entiende que Reyes Heróles, el más hábil reformista de las últimas décadas en México, haya seguido sus pasos, con éxito al menos en una instancia: la Reforma Política de 1978. El problema para don Jesús era que trabajaba sobre un orden político nacido de una revolución, no de una reforma. Para emular plenamente a Burke en México hacía falta —hace falta aún— pensar y actuar *por fuera* de las premisas políticas de toda revolución, y en particular de la Revolución Mexicana, lo cual supone, necesariamente y entre otras cosas, la desaparición del partido oficial tal como opera hasta ahora.

Si Burke viviera entre nosotros criticaría los restos de ideología revolucionaria que aún quedan en la prensa, pero se enfrentaría también, con igual celo, a los monopolios estatales y privados en los partidos y los medios. Su principal afán sería acotar el poder presidencial dando mucho más espacio

al judicial. Y aunque como hombre en su tiempo no tuvo particular entusiasmo por la democracia plena, hoy en México sería su defensor.

Las citas que aparecen a continuación ilustran el pensamiento de Burke sobre la Revolución Francesa (su naturaleza, su espíritu, sus hombres) y resaltan las virtudes públicas opuestas a ese movimiento histórico. Todas provienen de la obra *Reflections on the Revolution in France*.

En torno a ella, otro extraordinario pensador irlandés, Conor Cruise O'Brien, ha escrito la vindicación que publicamos. No es la única aparecida en estos años. Ralf Dahrendorf ha recogido su visión personal de la revolución en Europa del Este

en un volumen que recuerda explícitamente a Burke y lo considera un precursor de los recientes movimientos libertarios.

Algo más es memorable en Burke: su estilo elegante e irónico, lleno de hallazgos deslumbrantes. Nuestro discurso político —no sólo el oficial sino el crítico— mejoraría mucho si frecuentara las fuentes intelectuales donde abrevaron Alarcón y Mora. Una edición inteligente de Burke y la traducción del libro que sobre Burke ha concluido Cruise O'Brien ayudarían en esta saludable vuelta a los orígenes de los que luego nos apartaron decenios de retórica sentimental, abstracta, hueca, puntuados por unos cuantos textos en los que la política descendió a la tierra para servir a los hombres.

## BURKE Y LA REVOLUCIÓN

### *Revolución*

La revolución es una doctrina armada.

Esta cosa extraña, sin nombre, salvaje, entusiasta... esta vil quimera.

Espectro vasto, tremendo, informe.

Una gran cantidad de años habrá de pasar contarse antes de que puedan recuperarse mínimamente los efectos de esta revolución filosófica.

Esta ficción monstruosa que, al inspirar ideas falsas y vanas esperanzas en los hombres destinados a viajar por la oscura senda de la vida laboriosa, sirve únicamente para agravar y desatar la desigualdad real, que nunca puede alterar.

No sé bajo qué descripción clasificar a la actual autoridad gobernante en Francia. Simula ser una democracia pura (pero) está en trance de convertirse en una oligarquía dañina e innoble.

Bajo un príncipe cruel tienen una compasión balsámica por la humanidad, que alivia el dolor de sus heridas; ...pero a aquellos que no comulgan con sus ideas se les priva de toda consolación externa.

El gobierno francés era tal que resultaba incapaz o indigno de la reforma; zera por ello absolutamente necesario que todo el edificio fuera demolido de inmediato y que el área se limpiara para la erección de un edificio teórico experimental en su lugar?

### *Espíritu revolucionario*

No tengo muy buena opinión de ese abstracto sublime, esa regresión metafísica, esa humanidad contingente, que puede someter a sangre fría el presente, y a aquellos a

quienes vemos todos los días y con quienes conversamos, a desgracias inmediatas en favor del beneficio futuro e incierto de personas que sólo existen en teoría.

...toda la desnudez y la soledad de la abstracción metafísica.

¿Debe todo logro del país quedar fuera en favor de una constitución geométrica y aritmética?

La edad de la caballería ha terminado. Ha triunfado la de los pasantes, los economistas y los calculadores.

El espíritu del proselitismo sirve al espíritu del fanatismo.

Sobre los principios de esta filosofía, nuestras constituciones no pueden nunca encarnarse, si se me permite usar la expresión, en personas.

...un celo violento y malévolos, de una especie hasta ahora desconocida en el mundo, ha tomado completa posesión de sus mentes.

### *Virtudes públicas*

La *prudencia*: en todos los casos una virtud, la primera de las virtudes en la política.

En todos los cambios en el Estado, la *moderación* es una virtud, no sólo asequible sino poderosa. Es una virtud que dispone, que ordena, que concilia, que consolida.

¿Qué utilidad tiene discutir el derecho abstracto de un hombre a la comida o a la medicina? El problema es el *método* para procurarlos y administrarlos. En esa deliberación, yo siempre advertiría que se pidiera la ayuda del granjero y el médico, antes que la del profesor de matemáticas.

Haré por lo tanto de aplazar mis congratulaciones por la nueva liberación de Francia, hasta que sea informado de

cómo se ha conciliado con la autoridad; con la fuerza pública; con la disciplina y obediencia de los ejércitos; con la moral y la religión; con la solidez de la propiedad; con la paz y el orden; con las maneras civiles y sociales.

*Respetando* a sus antepasados se enseñará a respetarse a sí mismo. No tendrá que elegir considerar a los franceses como un pueblo de ayer, como una nación de miserables serviles mal nacidos hasta el año de emancipación de 1789.

*Amar el pequeño grupo* al que pertenecemos en la sociedad, es el principio primero (el germen, por así decirlo) de los afectos públicos. Es el primero de los eslabones de la serie por la cual avanzamos en dirección del amor a nuestro país y a la humanidad.

Las mentes firmemente independientes, cuando tengan un objeto que concierna tan seriamente a la humanidad como el gobierno bajo su contemplación, desdeñarán asumir el papel de los satíricos y los declamadores. Juzgarán a las instituciones humanas como juzgan los caracteres humanos. Separarán lo bueno de lo malo, que está mezclado en las instituciones mortales como lo está en los hombres mortales.

#### *Revolucionarios*

En medio de los asesinatos, la masacre y las confiscaciones, perpetradas o imaginadas, hacen planes para el buen orden de la sociedad futura.

Odiando en exceso los vicios, llegaron a amar escasamente a los hombres.

Entusiastas calurosos y sin experiencia.

Corazones fríos y arreglos turbios.

Esos profesores de los derechos del hombre están tan ocupados enseñando a otros que no les queda tiempo para aprender nada ellos mismos.

Estos padres estéticos tienen una intolerancia que les es propia y han aprendido a hablar contra los monjes con el espíritu de un monje... para este sistema de monopolio literario se ha reunido una industria incansable para denigrar y desacreditar de todas las maneras y por todos los medios a quienes no pertenecen a su facción.

Los hombres de letras gustan de distinguirse. Raramente son reacios a las innovaciones.

Un espíritu de innovación es generalmente el resultado de un temperamento egoísta y unos puntos de vista limitados.

Los mejores fueron únicamente hombres de teoría... profesionales de la ley... miembros de la profesión inferiores, sin instrucción, mecánicos y meramente instrumentales.

Cuando los hombres están demasiado limitados a los hábitos profesionales y facultativos y, por así decirlo, limitados una y otra vez a trabajar en ese estrecho círculo, están más bien incapacitados que calificados para cualquier cosa que dependa del conocimiento de la humanidad, de la experiencia en asuntos complejos, de un punto de vista comprensivo y que ponga en relación los diversos y complicados intereses externos e internos que tienen que ver con la formación de esa cosa multifacética llamada Estado.

Su libertad no es liberal. Su ciencia es presuntuosa ignorancia. Su humanidad es salvaje y brutal.

[*Cursivas de E.K.*]



Noche del 4 al 5 de agosto de 1789 o El delirio patriótico.